

SAHUAYO.

Pueblo conquistado por Nuño de Guzman el año de 1530: los padres Franciscanos convirtieron á los indios y sirvieron por algunos años la doctrina: Villaseñor en su *Teatro Mexicano* tom. 2º pág. 76 afirma que fueron los Agustinos los que establecieron el curato: éste está servido hoy por un eclesiástico del clero secular y dos padres vicarios que le ayudan en la administración.

La parroquia dedicada al Apóstol Santiago, es de una arquitectura bastante común: la está reedificando con laudable empeño su actual párroco el Sr. Escoto: hay también en este pueblo una iglesia del hospital de los indios y dos pequeñas capillas.

El pueblo está situado en las márgenes del lago de Chapala; así es que la pesca, y las siembras de frutas y verduras que se riegan con aquellas aguas, forman uno de los ramos de su comercio: las crías de ganado caballar, vacuno y lanar, así como las siembras de maíz y el tráfico al menudeo constituyen sus otros ramos productores.

De este curato dependen: la vicaría fija de *Coxumtlán*, pueblo situado á cinco leguas de distancia de Xiquilpan á la margen de la laguna, haciéndole espalda una pintoresca montaña cubierta de árboles frutales: es el último lugar del Estado y mitra de Michoacan por el rumbo del N. O. por donde linda con la Diócesis de Guadalajara: tiene una bonita iglesia parroquial y una capilla del hospital de indios: su población es de 2,000 habitantes: sus productos caña de azúcar, melones, sandías y toda clase de hortalizas: maíz, frijol y garbanzo.

El pueblo de *San Pedro Caro*, que está á la falda de un elevado y frondoso cerro á dos leguas de la cabecera, tiene una capilla decente y 500 habitantes.

Además, cuatro haciendas, quince ranchos independientes y tres estancias de ganado.

En las inmediaciones de Sahuayo se han sacado varias armas de las que usaban los indios *tecos* y *tarascos*: es probable que hayan sido estraidas de algun sepulcro: el Sr. conde de la Cortina tenia un arco y algunas flechas, una macana y un escudo que le trajeron de este pueblo.

En las haciendas de este curato se crían hasta 3,000 vacas de ordeña, mucho ganado mayor y menor y algunas manadas de yeguas; pero principalmente comercian sus dueños en engordas de puercos que conducen á Guadalajara.

El curato tiene 10,000 habitantes: la área de aquel se regula en 42 leguas cuadradas: linda con los de Xiquilpan, Periban, Istlán y algunos otros del obispado de Guadalajara. La cabecera está situada á los 3º 3' 30" de longitud y 20º 16' de latitud.

COTIJA.

Fué fundado este pueblo despues de la conquista en una espesa serranía por donde pasaba un arroyo que fué preciso cegar para la colocacion de la plaza: los fundadores fueron diez familias de españoles que obtuvieron permiso del virey para establecer una congregacion, en fines del siglo XVI: desde entonces se empeñaron los colonos en formar una sola familia, casándose siempre con personas del mismo pueblo, y aun los parientes entre sí para conservar su raza, así es que casi todos los habitantes son blancos y corpulentos, las mujeres hermosas y los niños robustos: la mayor parte son labradores ó traginantes con recuas que recorren toda la república: cada año llevan á Tabasco mas de cien mil pesos y hasta seis

mil mulas para cargar el *cacío* que forma uno de los principales ramos de su comercio.

Desde la independencia hasta la fecha Cotija ha ido progresando, en términos de que en 1854 fué preciso erigirlo en curato independiente de la parroquia de Tinguindin á que pertenecía.

La población del casco es actualmente de 10,000 habitantes y la del curato de 14,000. El temperamento es templado y sano, las costumbres morigeradas.

La antigua iglesia parroquial era muy pequeña: hoy se está concluyendo un templo nuevo de muy buen gusto bajo la dirección del arquitecto D. José María Yerena. Esta iglesia la comenzó á construir el Sr. cura Br. D. Francisco Licéa con las limosnas cuantiosas que ha facilitado el vecindario: este edificio trazado bajo el mismo plan que el Cármen de Celaya con modificaciones importantes, hará honor al obispado: las portadas y colaterales se han levantado juntamente con las paredes del templo que tiene 65 varas de largo y 11 de ancho: la torre está sobre la portada principal: lleva ya un costo de 90,000 pesos y no podrá terminarse sin un gasto de otros 25,000.

Existen también en Cotija otros dos templos, que son: la parroquia antigua y la capilla de *nuestra Sra. del Pópulo*: la primera está muy maltratada y miserable: la segunda que se halla á estramuros del pueblo, es elegante y aseada.

El párroco mantiene tres vicarios para atender á las necesidades espirituales de la población: el campo santo es decente y tiene una capilla pequeña que está al concluirse.

Las fincas urbanas son muy buenas: la plaza se encuentra siempre bien provista: hay en el pueblo mas de cuarenta calles y callejones; dos plazuelas, estafeta, recepto-

ria de alcabalas, escuelas para niños de ambos sexos, tres mesones y regular comercio.

Los terrenos de siembra son fértiles y están muy bien cultivados: producen maíz, trigo, frijol y chile con abundancia: el maguey es de superior calidad: su jugo destilado produce el vino llamado *mescal* del que hay algunas fábricas en los ranchos inmediatos al pueblo.

La situación geográfica es á los 2º 50' de longitud y 19º 52' de latitud.

El curato linda con los de Tinguindin, los Reyes, Xiquilpan y algunos pueblos del obispado de Guadalajara: su área se regula en 18 leguas cuadradas.

En el orden político Cotija tiene ayuntamiento que depende del Distrito de Xiquilpan.

TINGUINDIN.

Lugar muy antiguo poblado por indios tarascos, conquistado por Nuño de Guzman. Se cree que Fr. Jacobo Daciano fué el que civilizó á los indios y fondó la doctrina: en fines del siglo XVI ya tenia párroco del clero secular.

El curato era estenso y poblado; hoy ha perdido mucho con la separacion de Cotija. Su área no creo que esceda de 36 leguas cuadradas y su población de 11,000 habitantes.

La parroquia es un cañon amplio y cómodo, pero triste y desaseado: como este pueblo ha querido sostener hace mucho tiempo una competencia con Cotija, también su vecindario se ha empeñado en componer la iglesia matriz, y al efecto se están construyendo altares de muy buen gusto.

La capilla del antiguo hospital de indios y otra mas pequeña que tiene el campo san-

to, son los únicos templos que existen, además del parroquial.

El párroco administra su feligresía con dos padres vicarios.

Tinguindín está situado á los 2° 56' 30" de longitud y 19° 51' 10" de latitud: dista de Cotija 5 leguas, 3 de Tarecuato y 8 de Xiquilpan: su temperamento es frio: tiene ayuntamiento, escuela de niños, algunas fincas urbanas de buen aspecto y un comercio miserable: depende del Distrito de los Reyes en el orden político.

En el eclesiástico le están subordinados los pueblos siguientes:

Atapan: dista tres leguas al Sur de Tinguindín, tiene una capilla dedicada al Apóstol Santiago: cuenta con 800 vecinos: dista cuatro leguas de Santa Ana Sirosto.

Pamatácuaro: pueblo de la Sierra con 1,600 vecinos que se mantienen de cortar maderas y labrar palas y cucharas: su iglesia dedicada á San Juan está recién compuesta.

Tacáscuaro: lugar ameno, con 900 vecinos y regular iglesia: dista legua y media al P. de Tinguindín: la industria de sus moradores consiste en las siembras de maíz y en tejer petates: el lago inmediato al pueblo tiene cerca de dos leguas cuadradas de superficie.

El curato linda con los de Cotija, Patamban, Charapan, Tarecuato y los Reyes.

ZAMORA.

Esta ciudad se haya situada en el plan del valle de su nombre, perfectamente orientada á los puntos cardinales de la aguja, á los 2° 44' 0" de longitud occidental del meridiano de México y á los 20° 13' 8" de latitud.

La área del valle, incluso el territorio de

Jacona es de veintidos y media leguas cuadradas, de tierras sumamente productivas de las que la mayor parte disfrutan cómodo riego.

Fué muchos años cabecera de la prefectura del Poniente del Estado: dista 36 leguas de Morelia, 42 de Guanajuato y 48 de Guadalajara.

Fué fundada el año de 1540 por el virey D. Antonio de Mendoza con el privilegio de plaza de armas para que sirviese de frontera contra las tribus chichimecas. Sus primeros pobladores fueron cuatro españoles casados, algunos solteros y gran número de indios cuilateras que poblaron el barrio del *Teco*. El virey le concedió desde luego el título y los egidos de villa; pero el rango de ciudad no lo obtuvo hasta el 7 de Setiembre de 1827 en que el segundo congreso de Michoacan le confirmó este título que le habia otorgado el Sr. Hidalgo el año de 1810, en su tránsito para Guadalajara.

El Ilmo. Sr. Quiroga erigió el curato y lo confirió á un clérigo: á pesar de haber sido bautizados los indios de aquellos contornos por religiosos Franciscanos.

La parroquia antigua era ruin y miserable: la que hoy se está concluyendo es bellísima y de gran magnificencia. Fué trazada el año de 1838 por el Sr. Dr. D. José María Cabadas bajo tamaños y diseños tan valientes como los del Cármen de Celaya. Admira ciertamente que en la época tormentosa porque vamos atravesando se haya levantado este edificio tan suntuoso como atrevido: está ya al concluirse con un gasto de mas de cien mil pesos, reunidos por los párrocos y muy principalmente por el benemérito cura actual D. Francisco Enriquez que ha sabido captarse el amor y respeto de sus feligreses. Esta parroquia será uno de los pocos templos del obispado

que no presente esa mezela repugnante de lo antiguo y lo moderno que se nota en casi todos los monumentos religiosos de la República. El patron de la ciudad es San Martín obispo.

Los religiosos Franciscanos tienen en Zamora un convento de fundacion muy antigua hecha por el venerable Fr. Marcos Jaramillo: está situado en uno de los lados de la calle que conduce de la parroquia á la bella iglesia del Calvario: contiguo al monasterio se construyó el templo, que es de bastante capacidad; y por lo mismo ha servido de parroquia durante muchos años. En esta casa se mantenian hasta cinco sacerdotes: últimamente solo habia un religioso encargado de la guardiana.

Durante la administracion parroquial del Sr. cura D. Miguel Baamonde, dos sacerdotes del clero secular, que se distinguieron siempre por su piedad y beneficencia, construyeron con las limosnas del vecindario la bellísima y devota iglesia de Nuestra Señora de los Dolores: el templo tiene unidad en su plan arquitectónico y buen gusto en el adorno interior de los altares, que son de cantera estucada y dorada. Los eclesiásticos mencionados han fallecido ya: el uno se llamaba D. Gabriel Silva y el otro D. Gerónimo Villavicencio: Zamora recordará siempre con gratitud estos nombres respetables.

El templo del Calvario fué renovado hace 36 años con bastante gusto por el piadoso vecino D. Miguel García: contigua á la iglesia se construyó una pequeña casa de ejercicios donde toman los fieles algunos dias de retiro espiritual: tambien hay inmediato un pequeño panteon con nichos de cantería.

En la plazuela del barrio del *Teco* construyeron los indios cuilatecas una capilla en

honor de San Francisco de Asís que casi es coetánea con la fundacion de la ciudad.

El *Teco* fué pueblo independiente de Zamora hasta el año de 1740 en que se unió á la villa, y forma hoy uno de los barrios de la ciudad.

El camposanto está bien cercado, y tiene una decente capilla que está ya casi concluida.

En la parroquia hay establecidas confraternidad de la vela perpétua y cuatro cofradías antiguas.

El Sr. presbítero Villavicencio, infatigable promovedor de varias empresas benéficas fundó en esta ciudad el año de 1851 un beaterio de señoras Nazarenas que cuenta con una comunidad de once personas que visten hábito y algunas niñas educandas: la falta de recursos ha impedido que se concluya la iglesia de este pequeño monasterio.

El mismo eclesiástico logró plantear en su patria un colegio de donde han salido gran número de alumnos aprovechados: desde antes del año de 1810 se enseñó en Zamora la gramática latina por el célebre y consumado profesor D. Francisco Díaz, maestro de muchos personajes que hoy figuran en los primeros puestos de la iglesia y del Estado; pero nunca tuvo su establecimiento un carácter público y duradero. El Sr. Villavicencio queriendo perpetuar el beneficio de la educacion secundaria, á la vez que hacerla accesible á las clases miserables, consagró su vida á la enseñanza de la juventud; y antes de su fallecimiento verificado en 1860, habia fundado un pequeño colegio con cátedras de gramática, filosofía y ciencias teológicas: este establecimiento ha difundido la instrucción y amor á las letras que se nota entre los vecinos de esta comarca.

El aspecto físico de la ciudad es majes-

tuoso y bello á primera vista: pero al entrar en su recinto, se apodera del viajero un sentimiento involuntario de tristeza que producen lo bajo de las habitaciones y los techos de teja y tejamaniles. Sin embargo la riqueza, la poblacion y el caserío han aumentado sensiblemente en los años posteriores á la independencia: antes de ella solo tenia 5,000 vecinos: en 1822 ya llegaban á 6,300, y en el último padron aparece con 14,000. Hay en ella una plaza, tres plazuelas, mas de 120 calles, alumbrado, fuentes públicas, hermosos paseos, cinco mesones, dos escuelas para niños de ambos sexos, cinco escuelas particulares, gran número de casas de buena construccion y un comercio animado de efectos del país con Guadalajara, Guanajuato y Morelia.

Zamora tiene ayuntamiento, es cabecera de partido y asiento de la prefectura de su nombre, con juzgado de letras y administraciones de rentas y correos. En sus alrededores se presenta una hermosísima perspectiva por el lujo de sus campos sembrados de flores, y por la riqueza de su vejetacion: casi no hay fruta de los climas calientes, templados ó frios que no se cultive en las muchas huertas de sus contornos. Son notables los limones dulces y las ricas aceitunas que allí se cosechan.

Hace algunos años que el recindario trabaja sin descanso en desecar los pantanos que hacian insalubre la temperatura: hoy se van sembrando estos fracos terrenos de maíz, trigo, cebada y hortalizas que dan ocupacion á gran número de brazos.

El rio *Duero* pasa por las cercanías del lugar: toma su origen en las montañas de la sierra de los once pueblos, y cerca de la ciudad mantiene todavía una elevacion de ocho varas en donde se toma el agua para mover cuatro molinos de harina y regar las

haciendas y huertas del valle: este rio se ha salido algunas veces de su cauce y ha inundado la poblacion. Inmensas ventajas sacarian los que aprovecharan la altura y abundancia de estas aguas para mover toda clase de máquinas de hilados y tejidos, de papel, de molienda de granos etc.

La propiedad territorial se halla bastante subdividida, y como algunos terrenos producen dos cosechas anuales, sus dueños que pertenecen á la clase media, disfrutan de algun bienestar.

La temperatura es húmeda y templada: el termómetro centígrado sube hasta 29 grados en verano. El clima no es muy sano: dominan las fiebres, frios, disenterias y pulmonías.

El giro principal de los habitantes es el de la agricultura. Doscientas familias se mantienen de tejer paños de rebozos y otras telas de algodón y lana: muchas de la arriería, de las artes y oficios y del comercio al menudeo: algunas del cultivo de la fruta y muy pocas de fabricar pastas de guayava, limon ó membrillo que son muy estimados, lo mismo que las panelas, quesos, adoberas y otras composiciones de leche.

La area del curato se calcula en 15½ leguas cuadradas, y cuenta con veinte mil habitantes, con dos pueblos, y algunas haciendas y ranchos de importancia. Linda con los curatos de Xacona, Jiquilpan, Istlán y Tlasascalca.

Zamora es la patria de algunas notabilidades literarias y de muchos personajes que han desempeñado los puestos mas elevados tanto en el orden eclesiástico como el político. En ella nació el año de 1745 el célebre Dr. D. Juan Benito Diaz de Gamara y Dávalos, de quien haré honorífica mencion en el artículo de San Miguel de Allende. Allí vió la luz el 13 de Junio de 1768

el dulcísimo poeta Fr. Manuel Navarrete: son hijos tambien de esta ciudad los Illmos. Sres. D. Angel Mariano Morales obispo de Oaxaca, D. Pelagio Antonio de Lavastida obispo de Puebla, y D. José Antonio de la Peña obispo auxiliar de Michoacan: el Sr. Dr. D. José María Cavadas que construyó los para-rayos de la Catedral de Guadalajara, el hermoso puente de la Piedad y la iglesia parroquial de esta ciudad: y otros muchos individuos del estado secular que se han distinguido por su ilustracion y literatura.

XACONA.

Este pueblo es muy anterior á la conquista: se hizo célebre por la bravura de sus habitantes que sostuvieron guerra continua con los caciques de Ocotlan, la Barca y Zayula. Cuando Nuño de Guzman conquistó estos pueblos llevó como auxiliares á los indios de Xacona: este pueblo se hallaba antiguamente situado en el camino que hoy conduce de Zamora á Santiago Tangamandapio, cerca de dos leguas distante de la poblacion actual: todavía se conservan en sus ruinas algunas familias, y se le conoce con el nombre de *Jacona la vieja*.

Los indios de este pueblo fueron bautizados por los capellanes de la expedicion de Nuño de Guzman, por los Franciscanos de Tarecuato, y últimamente en 1551 por los padres agustinos que entonces recibieron el curato. El venerable padre Fr. Sebastian Trasierra, hombre insigne por su santidad, celo y literatura, que acababa de llegar á Nueva España despues de dar la vuelta completa al mundo en el buque de Ruy López de Villalobos, fué el destinado por la Providencia para reducir al cristianismo y á las maneras sociales á los indios de Xacona.

Colocado al frente de la doctrina aprendió el misionero en pocos meses la lengua tarasca y sirvió la administracion espiritual con el carácter de *vicario* hasta el mes de Noviembre de 1555 en que Xacona se erigió en Priorato y curato independiente. Entonces proyectó mudar la poblacion de acuerdo con el virey y con los indios: él mismo fué comisionado por el gobierno para escoger el sitio y repartir los solares.

No pudo haberse fijado en un paraje mas bello para la construccion del nuevo pueblo: en el mismo valle de Zamora, á tres cuartos de legua de la ciudad por el rumbo del Norte, cerca de un pequeño arroyo que divide sus aguas por varias calles del pueblo, riega las muchas huertas que lo cercan y se junta despues con el rio Duero. Xacona es llamado con razon el *paraiso* de los zamoranos, porque su paisaje es sorprendente, su fertilidad asombrosa, y envidiable su temperatura.

El convento y la iglesia parroquial fueron trazados por el fundador en el centro del pueblo; pero se hizo necesario abandonar los cimientos de ambas fábricas que comenzaban á levantarse porque el terreno era sumamente fangoso: en vista de esto se resolvió que fuesen trasladados á la orilla del pueblo que es el lugar donde hoy se encuentran.

No pudo el padre Trasierra concluir la iglesia que habia comenzado con tanta suntuosidad y magnificencia, por haberle mandado sus superiores que pasase á encargarse del priorato de Santa Ana Zirosto; aunque volvió á Xacona ya muy anciano y enfermo, nada pudo adelantar en la fabrica, por haber fallecido en fines del año de 1588 de edad de mas de 80 años: los indios lo amaron con ternura é inhumaron su cadáver en el recinto de la iglesia comenzada: ésta se techó al fin con vigas y comenzó á servir

para los divinos oficios el año de 1626. La parroquia fué secularizada en fines del siglo XVIII: tiene erigida sacristia mayor, cuatro cofradías y confraternidad de la vela perpétua: está hoy servida por el párroco y tres padres vicarios. Se conservan todavía en ella algunas pinturas antiguas, y esculturas modernas de mérito.

La poblacion del curato asciende á 12 mil habitantes; y la del casco del pueblo no excede de 4,000 vecinos: las calles son irregulares y las familias viven diseminadas en las huertas. Xacona tiene ayuntamiento que depende de la prefectura de Zamora, una plaza, dos escuelas y una receptoría de alcabalas, pocos edificios de buena construcción y dos capillas pequeñas donde se celebra misa.

Es muy célebre la capilla de Nuestra Señora de la Raíz llamada así porque se encontró formada naturalmente de la raíz de un árbol. (1) Villaseñor en su Teatro Americano refiere la historia de la manera siguiente: "Desde este pueblo á la laguna ó mar Chapático hay doce leguas de distancia y á él concurren los indios de continuo al ejercicio de la pesca en sus canoas: un día, habiendo algunos arrojado las redes; las sacaron con muchedumbre de peces; y la de un buen indio no sacó tan solo uno, por cuyo motivo echó segunda vez su red que sacó al instante por sentir grave peso en ella, y registrándola halló la Santa Imágen, y admirados los circunstantes dieron cuenta al ministro de la doctrina, quien la trasladó á la parroquia en donde permaneció hasta

(1) Como este y otros hechos de su género fueron el móvil principal para la fundacion de algunos pueblos, de muchos conventos y de gran número de templos, me he creído obligado á referirlos, sin que por esto se crea que pretendo hacerlos pasar por milagrosos, antes de que una juiciosa crítica y la decision de la iglesia los hayan calificado de tales

que se le edificó su templo: formóse de las raíces de un árbol sin artificio etc." Esto se verificó en 1674.

Es tambien bastante célebre la cruz que posee esta parroquia y que fué descubierta en el corazon de un palo de guayabo por un indio leñador que la vió formada naturalmente al rajár el tronco: esto pasaba el año de 1622 siendo prior Fr. Nicolás de la Cueva. No son estos fenómenos tan raros como se cree vulgarmente. En la hacienda de los Morales perteneciente al Sr. D. Tiburcio Cañas que falleció en México hace pocos años, vi un Corazon de Jesus muy perfecto, como grabado en el centro de un pedazo de pino: el tronco está dividido en dos pedazos iguales, y ambos tienen pintada la imágen. No han faltado criticos que atribuyan á la fotografía eléctrica que produce el rayo, la impresion ó reproduccion de estas imágenes.

En el cerro inmediato por el rumbo del Sur, se despeñan varias corrientes de agua limpiísima que se congregan en un solo paraje y forman el rio, cuyas corrientes dividen el pueblo de la manera mas agradable, amena y pintoresca.

Dependen de este curato los pueblos de Santiago Tangamandapio, Ario y Jaripo. El primero fué fundado por los indios Jaruchas descendientes de los tecos; así es que no domina ahí el idioma tarasco, sino el Cuicateca: fué doctrina de los padres agustinos que fabricaron en el lugar una sólida iglesia y un ruin convento. El año de 1621 fué erigido en priorato: hoy es vicaría fija administrada por un clérigo, quien atiende á mas de 4,000 habitantes repartidos en el pueblo, una hacienda y 18 ranchos.

Jaripo es tambien vicaría fija: cuenta con 1,800 habitantes en solo el casco con una regular capilla, con una escuela de niños,

un mesoncito y pocas casas de algun valor.

Ario: tiene una decente iglesia con buenos paramentos y vasos sagrados, 1,500 vecinos, una escuela y un comercio miserable los dias de tianguis.

Tangancicuaro era antes de 1854 vicaría importante de este curato: en ese año fué erigido en curato independiente como se dirá en su artículo respectivo.

Xacona está situado geográficamente á los 2° 45' 20" de longitud del meridiano de México y 20° 12', 30" de latitud. Su clima es sano: su temperamento templado; pero en los meses de Mayo y Junio se siente mucho el calor. El curato linda con los de Zamora, Xiquilpan, Sabuayo y Tangancicuaro. Comprende actualmente una área que se regula en treinta y dos leguas cuadradas.

ISTLAN.

Pueblo muy antiguo reducido al cristianismo por Fr. Juau Badillo y por los religiosos Franciscanos del convento de Tarecuato: es hoy curato secular de esta mitra erigido á fines del siglo XVII: está situado á cinco leguas de distancia del rio grande de Lerma y á seis de su vertiente en el lago de Chapala, á los 2° 47' de longitud y 20° 27' de latitud. Linda con los curatos de Zamora, la Piedad, Xacona, y con el de la Barca del obispado de Guadalajara del que lo separa el rio, que forma el límite natural de ambos obispados.

La iglesia parroquial es un cañon angosto y triste que fué decorado el año de 1850 con altares de cantera estucada. La poblacion del curato es de 12,500 habitantes, á cuyas necesidades espirituales atienden el párroco y cuatro padres vicarios, de los cuales uno reside en la vicaría fija de Pajacuaran, otro en la de Buena Vista y otro

en la de San Simon: estas haciendas son sumamente fértiles y productivas.

El terreno en que está asentada la poblacion de Istlán es árido y sulfuroso: en él se encuentran 76 manantiales de aguas thermales de muy elevada temperatura: un amigo mio que las ha analizado me asegura que contienen como base: sodio, cal, magnesia, cloro y gran cantidad de azufre acidificado.

El padre Rafael Landivar describe con admiracion el fenómeno de una de esas fuentes que suspende su ebullicion en el momento que se acerca á ella alguna persona: léanse los siguientes bellísimos versos en que habla de ella:

Pagus erat latis Istlanus nobilis agris
Et riguis opulentus aquis, ac divite gleba,
Quam partim cupidus rastris domat usque colonus,
Armentis partim largus concedit alendis.
Hinc lætas videas messes flavescere terra
Ac passim tondere altos pecuria pastus.
Divitias agri mediis effusus arenis
Illimi fons auget aqua, quæ jugera circum
Funditur, egregiumque sibi per sæcula nomen
Fecit. Namque per abruptum fons missus hiatum
Cum vagus effusus campos riget amne perenni,
Attamen alveolo quisquam si forte propinquet
Obtutu lustrare vigil miranda fluenti,
Prontinus unda pedem, veluti suffusa rubore,
Cauta refert retro. gresumque exterrita torquet; (1)
Moxque iterum latici vitreas producit habenas.
Ut solet herba toro surgens Pudibunda virenti
Ingenti bifidas luxu depromere frondes;
Si tamen ipse comas uhquam temerarius ausis
Incauta tractare manu, tunc illicet omnes
Herba plicat frondes, roseo correpta pudore: (2)
Non secus unda pudens oculos fontana refugit.
Quod si tantillum rivi digressus ab alveo
Ingeniosus ames pasus iterare relictos,
Cunctantemque prius repetito examine fontem
Aspicias, fluitans non amplius unda moratur,
Sed cursu reptat celeri fugitiva per agrum.

(1) Hic aquarum regressus, quolibet ad fontem accedente, adeo notum est in omni provincia Michoacanensi, ut nullus sit, qui dubitet.

(2) Herba Pudibunda seu verecunda dicta, lippis ac tonsoribus nota est in omni America septentrionali, de eaque disserte agit Polignac.

Estas aguas son muy concurridas por los enfermos de gota, parálisis y enfermedades de la piel: es sensible que no se hayan construido placeres ó baños decentes para los que acuden á tomarlos.

La circunstancia de tantas vertientes como hay en los terrenos cercanos á Isthán hace que sean sumamente feraces: los melones y sandías son de tamaño extraordinario, la caña dulce muy rica y los pastos abundantes: la pequeña isleta de *Cumuato*, circunvalada de espesos carrizales y tulares sirve para la engorda de los ganados vacuno y de cerda.

Pajacuarán. Pueblo situado en la costa oriental del lago de Chapala á siete leguas de Isthán: posee terrenos feracísimos en las orillas de la laguna y en unas islas pequeñas inmediatas, que pertenecen á la antigua comunidad de los indios: la población del lugar es de 2,000 habitantes y la de la vicaría de cerca de seis mil.

La parroquia, dedicada á San Cristóbal es muy antigua: ha sido renovada con poco gusto en estos últimos años.

Cerca de Pajacuarán se encuentra el cerro elevado que lleva su nombre, desde el cual los españoles vieron por primera vez la laguna de Chapala en Enero de 1530: este descubrimiento estimuló su ambición para continuar la conquista de Nueva Galicia: los historiadores Tello y Freges refieren que en todos los terrenos de este Distrito, que estaban sujetos al cacique de Coynan, se encontraron muchas pirámides altas y bien formadas, y gran número de pueblos opulentos: hoy no queda monumento alguno que acredite el grado de civilización que tuvieron estos cacicazgos antes de la conquista.

Cerca de este cerro se hallan las montañas donde se hicieron fuertes los indios sublevados contra el gobierno español el año

de 1541, tratando de contener la marcha del virey D. Antonio de Mendoza que fué en persona á atacar las fortalezas de Nochistlán y del Mixton. El padre Beaumont en su Historia de la Provincia de Franciscanos de Michoacan que existe *manuscrito* en el Archivo general de la nación, refiere: que los indios sublevados eran mas de sesenta mil, y que murieron tantos en la derrota que por muchos meses quedó el campo cubierto de cadáveres: en efecto debe haber sido horrible la destrucción de los indígenas, porque hasta el día se encuentran con frecuencia algunas osamentas humanas en las barrancas de estos cerros y en las llanuras que siguen hasta cerca de la Piedad.

En el feracísimo punto conocido con el nombre de *las Islas* se hacen cada año las ordeñas de vacas en tiempo de secas, llegando á reunirse hasta cuatro mil, que producen gran cantidad de barriles de leche con la que se fabrican las mantequillas, quesos y panelas de Isthán que son tan afamadas en toda la República.

Las ciénegas que rodean casi á Isthán abundan en una planta conocida vulgarmente con el nombre de *Chachamole*, con la que se engordan cada año diez mil cabezas de ganado vacuno, cien mil de lanar y ocho mil de cerda: el comercio de ganados y quesos de Isthán, Jiquilpan y Sahuayo se regula en medio millón de pesos.

San Simon. Es una hacienda que fué del Illmo. Sr. D. Angel Mariano Morales, y hoy poseen sus herederos los Sres. Dávalos: en ella reside el vicario fijo que administra á mas de cuatro mil feligreses.

La hacienda de *Buena Vista*, perteneciente al Sr. Velarde, se puede comparar á los pueblos del bajo en su comercio, población y riqueza: son de mejor construcción las casas de los arrendatarios de esta

finca que las mejores del pueblo de Isthán: algunas veces ha habido capellan fijo en esta hacienda; pero siempre la administra el padre vicario de San Simon.

La área del curato de Isthán se regula en 60 leguas cuadradas: linda con los curatos de Zamora, la Piedad, Xiquilpan, Sahuayo y con el de la Barca perteneciente á la mitra de Guadalajara.

LA PIEDAD.

Población antigua conquistada en 1530 por Nuño de Guzman y reducida al cristianismo por los padres Franciscanos. Tres nombres distintos ha tenido este pueblo: antes de la conquista fué conocido con el de *Zula la vieja*: en fines del siglo XVI se le llamaba *San Sebastian Amutarillo*: (1) se le mudó este nombre y se le dió el que hoy lleva de *la Piedad*, por la imágen de J. C. Crucificado que se venera en la iglesia parroquial. No cabe duda en que las creces y adelantos del pueblo se debieron á la fundación del Santuario de esta imágen, cuya historia refieren los cronistas de la manera siguiente.

El 24 de Diciembre de 1683, un pobre pescador llamado Juan Martin Uriarte se encontró en el monte de la hacienda de la Huerta, que pertenecía entonces á la de Guaracha, un tronco del palo llamado *Thepame* que condujo á su casa para quemarlo en las *luminarias* que habian encendido sus parientes con motivo de un coloquio ó pastorela con que lo obsequiaban los pastores de aquellos contornos: arrojado el palo á la hoguera no pudo quemarse en muchas horas: para facilitar la combustión tomó *Juan Aparicio*,

(1) Este nombre significa en Tarasco *lugar de cuevas*, por las muchas que hay en el rio en estos parajes.

hermano de Martin una hacha para partir el tronco, y al rajarlo encontró dentro de la corteza la imágen de un Santo Cristo bastante perfecto que despues mandó repulir y encarnar; los pueblos todos de aquellas inmediaciones que eran Pénjamo, Zamora, Piedra Gorda, Ayo, Atotonilco, la Barca, Isthán, Xacona y los siete que entonces dependían del curato de Tlasasalca se disputaron la posesion de la imágen: para evitar disturbios entre ellos, convino Juan Martin Uriarte en que lo cedería al pueblo que le tocara en suerte: se hizo la rifa con toda solemnidad y tres veces salió en favor del pueblo de San Sebastian Amutarillo: era éste tan miserable que apenas tenia tres casas, siendo una de ellas perteneciente al administrador de la hacienda de Santa Ana Pacueco, D. Luis Bravo: se colocó el Santo Cristo en la capillita ruin del lugar de donde fué trasladado á Tlasasalca, que era la cabecera del curato, mientras los vecinos le fabricaban un templo decente: permaneció la imágen en esta parroquia hasta el año de 1690 en que se atumultaron los vecinos de los pueblos inmediatos y por la fuerza obligaron al párroco de Tlasasalca á que les devolviera la imágen, logrando entonces que el dueño de Santa Ana Pacueco capitán D. Alonso Altamirano labrase á sus espensas el primer templo que se consagró al culto de este devoto crucifijo: el nombre de *la Piedad* con que hoy se conoce, tambien fué debido á la suerte, porque se insularon cédulas con los nombres de varias advocaciones y ésta tocó á la imágen: el gobierno diocesano mandó que se le venerase con ese título, y de él tomó el pueblo el nombre con que es conocido hasta el día.

La primera iglesia construida por Altamirano se concluyó en 1699: posteriormente otro de los dueños de Santa Ana, el Sr. D.

Pedro Perez de Tagle levantó á sus espensas el magnífico Santuario que sirve de parroquia, cuya construcción duró diez años y se estrenó el jueves Santo del de 1752: el retrato del piadoso fundador existe en la sacristía del templo. En estos últimos años decoraron con gusto y magnificencia esta iglesia los eclesiásticos D. José María y D. Isidoro Cavadas.

El año de 1734, visitando el Illmo. Sr. D. Juan José de Escalona y Calatayud esta ayuda de parroquia, se hospedó en la hacienda de Santa Ana Pacueco donde consagró los Santos óleos el jueves Santo: el domingo siguiente de Pascua, habia salido á hacer confirmaciones, mientras sus familiares se divertían en jugar á la pelota: volvía de sus tareas apostólicas este venerable prelado, y al entrar al patio de su casa donde se verificaba el juego vió venir hácia él la pelota, quiso retirarse violentamente para evitar el golpe y se descompuso una pierna, cuyo uso no volvió á recobrar en los años que sobrevivió: el Sr. Calatayud en esta visita, mandó establecer la vicaría fija de *Tanhuato*.

En 12 de Febrero de 1736 el venerable padre Fr. Antonio Margil de Jesus misionó con gran fruto en este pueblo, y dejó desde entonces establecidas algunas prácticas piadosas que los vecinos observan hasta el día.

El pueblo se encuentra situado en el declive de una loma árida casi en la ribera del rio grande de Lerma, que es el límite de los Estados de Guanajuato y Michoacan á los 20° 26' de latitud y 2° 37' de longitud del meridiano de México á una altura de 900 toesas sobre el nivel del mar. Durante muchos años dependió del curato de Tlasascalca, hasta el de 1748 en que fué erigido en curato independiente por el Illmo. Sr. D. Martin de Elisacochea, quien nombró por primer párroco al Sr. Dr. D. Agustín Fran-

cisco Esquibel y Vargas que falleció de cánonigo doctoral de la iglesia de Valladolid.

En lo civil dependió la Piedad de la alcaldía mayor de Tlasascalca hasta el año de 1821: el año pasado de 1861 le concedió el congreso del Estado el título de Villa.

Durante la revolución de 1810 el caserío fué quemado y el pueblo reducido á ruinas; pero el intendente D. Manuel Merino lo mandó formar de nuevo bajo un plan ordenado el año de 1819: entonces se acercaron ahí gran número de familias que construyeron las hermosas fincas urbanas que decoran la población: ésta tiene ayuntamiento, juzgado de letras, dos escuelas, administraciones de alcabalas y correos, una plaza muy irregular, tres plazuelas, una calle principal, seis de segundo orden, cuarenta y ocho callejones, dos mesones, seis posadas y una hermosa iglesia que está concluyendo el párroco actual Br. D. José Antonio de la Parra.

Este templo, dedicado á la Purísima Concepción se levantó en el local que ocupaba la antigua parroquia: es un buen cañon de calicanto y bóvedas con altares de cantera estucada: tiene ya el privilegio de quedar unido á la basilica de San Juan de Letran de Roma con una cofradía que gozará las indulgencias de la de Ara Cœli.

El Campo: anto principal está fuera de la población por el rumbo del P.: es cómodo y aseado.

La área del curato se regula en 58 leguas cuadradas, en la que se comprenden cuatro pueblos y algunas haciendas y ranchos. La población toda de esta área es de 25,000 habitantes: la de la cabecera no escede de 8,000.

Adminiistran el beneficio el párroco y seis padres vicarios, de los cuales tres residen en las vicarías de *Tanhuato*, *Numarán* y *Yurécuaro*.

En la iglesia parroquial hay una capilla hermosísima dedicada á nuestra Señora del Rosario y erigida en ella una confraternidad con autoridad pontificia. Los Terceros del cordon tienen tambien una hermandad canónicamente erigida con un altar dedicado á San Luis Obispo de Tolosa.

Posee esta población un puente magnífico que construyó con admirable constancia y economía el Sr. cura Dr. D. José María Cabadas, el año de 1830: tiene el puente ochenta varas de largo, diez de ancho, once arcos soberbios y un hermoso balaustre que lo decora en gran manera. El Sr. Cabadas enseñó á los operarios á labrar la piedra, trazó la obra, la dirigió personalmente y la concluyó en el corto espacio de dos años con un gasto de 14,000 pesos: permítaseme notar, que este puente es mas atrevido y elegante que el que habia en San Miguel de Allende que costó 100,000: ejemplo que demuestra la facilidad con que pueden acometerse grandes empresas cuando hay un genio que las dirija con inteligencia y economía.

Del curato de la Piedad dependen tres vicarías fijas ó ayudas de parroquia, en cada una de las cuales reside un ministro fijo.

Yurécuaro: pueblo mas antiguo que la Piedad, con una población de 1,000 vecinos en el casco, y 3,500 en toda la vicaría.

Está situado á la orilla del rio Grande á 8 leguas de la Piedad y 9 de la Barca á los 20° 30' de latitud y 2° 48' de longitud. Tiene buena iglesia dedicada á la Santísima Virgen que actualmente están reponiendo los vecinos.

En el órden civil tiene ayuntamiento, escuela y receptoria: la industria principal de sus habitantes consiste en la pesca, la agricultura, las artes comunes y la arriería. El rio de Lerma lo separa de la magnífica ha-

cienda de Santa Ana Pacueco que pertenece al Estado de Guanajuato.

Tanhuato: los indios de este pueblo fueron bautizados por los padres Franciscanos Fr. Bartolomé Estrada, Fr. Juan Padilla y Fr. Juan Badillo, primeros misioneros que entraron en esta comarca que se llamaba entonces de *Coinan*: venían con estos sacerdotes cuatro indios jóvenes, instruidos en México en la doctrina cristiana por Fr. Pedro de Gante: ellos sirvieron para atraer al cristianismo gran número de idólatras por los conocimientos que tenían de su idioma y costumbres.

La iglesia parroquial es pequeña: está dedicada al apóstol San Pedro. La población de la vicaría es de 5,000 habitantes.

Tanhuato: tiene ayuntamiento, escuela, meson, algun comercio y fincas urbanas de regular construcción: dista dos leguas al P. de Yurécuaro y 6 de la Piedad. Los vecinos de este pueblo se mantienen de quemar cal.

Numarán. Fué muchos años vicaría fija del curato de Pénjamo; está en la orilla del rio grande de Lerma por la parte de Michoacan, sirviendo de linderó entre este Estado y el de Guanajuato. El Illmo. Sr. Portugal, considerando las dificultades que ocasionaban á los feligreses las crecientes del rio para la cómoda administración de los Sacramentos, la separó del curato de Pénjamo, y la agregó al de la Piedad.

El casco tiene una población de 600 habitantes, y la vicaría cuenta con 2,800.

La parroquia era un cañon oscuro y desaseado que tenia el techo de madera; actualmente se está reparando con algun gusto, y techándose con bóvedas: está dedicada á Sr. Santiago. Hay ademas una capilla dedicada á J. C. crucificado en la que se celebra misa.

El temperamento de este pueblo es estre-

moso tanto en tiempo de verano como en el invierno.

La industria de los habitantes consiste en la agricultura; algunos se dedican á la arriería, la pesca y los tegidos ordinarios de lana.

El caserío de este pueblo es corto, pero regularmente formado; tienen los vecinos una escuela, un meson y algunas casas de terrado de buena construccion.

En territorio de este curato se encuentra el cerro de *Sinaparo*, célebre porque abundan en él los mantos de cinabrio de excelente calidad: hay tambien cercanas á *Churincio* algunas minas de azufre que producen abundantes frutos.

El temperamento de la Piedad es templado: las enfermedades dominantes son disenterias, frios y fiebres.

Los habitantes de la Piedad son laboriosos y amantes del orden y de la paz; sus costumbres en general son muy morigeradas: todas las familias oyen misa diaria, frecuentan los Sacramentos y se dedican con gusto al trabajo: las tandas frecuentes de ejercicios espirituales que dan los párrocos, han cooperado en gran manera á este arreglo de costumbres.

En los terrenos de este curato se encuentran toda clase de árboles frutales de las tierras templadas, sabinos, sauces, fresnos, mesquites, encinos, nopales y pitayos. Se dan las yerbas medicinales conocidas vulgarmente con los nombres de *Gobernadora*, que se usa con buen éxito para los dolores nerviosos del estómago; el *Sen* que se usa como purgante; el *Chicalote*, cuya leche cura las inflamaciones de los ojos; la *Trompetilla* que sirve para los que han sido mordidos por perros rabiosos y algunas otras de menos importancia.

La Piedad dista ocho leguas de Pénjamo, nueve de Zamora, diez de la Barca, ocho de

Yurecuaro, siete de Tanhuato y seis de Numarán.

El curato linda por el Sur con el de Tlasascalca; por el Norte con el de Pénjamo, rio de por medio: por el Oriente con el rectorado de Santa Fé, y por el Poniente con Istlán.

En el orden civil, la Piedad es cabecera de partido, que comprende tambien el pueblo de Ecuanduréo perteneciente al curato de Tlasascalca.

Quizá en ningun pueblo del Estado de Michoacan producirian tanto las viñas y el lino como en los terrenos de este curato. Podrian aclimatarse las moreras, los olivos y aun la caña de azúcar.

Como la Piedad está asentada sobre canteras y tepetates, á la vez que tiene muy inmediatas algunas caleras que trabajan los indios, las construcciones son sólidas y baratas.

SANTA FE DEL RIO.

Poblacion antiquísima de indios tarascos conquistada á la corona de Castilla por Nuño de Guzman, y reducida al cristianismo y á la civilizacion por el paternal celo del Illmo. Sr. D. Vasco de Quiroga: deseando este prelado fundar algunos hospitales para los indios, estableció los tres pueblos de Santa Fé; uno que está inmediato á México, otro que se halla en las orillas de la laguna de Páztcuaro, cerca de Zintzuntzan, y éste que se encuentra en la margen del Rio Grande por el lado de Michoacan.

Puso el Sr. Quiroga á estos tres pueblos el nombre de Santa Fé, porque en ellos se habia de propagar la fé católica; y para que esta obra tuviera efecto mandó fundar en cada uno de ellos un hospital, y que cada tres años se eligiese un rector que fuese presbítero secular, que supiese la lengua del país,

de laudable y ejemplar vida, y en quien se conociese particular inclinacion á la hospitalidad.

El nombramiento de estos rectores lo encomendó en su testamento al venerable cabildo de Michoacan, que todavia mantiene este patronato.

El pueblo que es objeto de este artículo está situado á cuatro leguas de San Francisco Angamacutiro, y á 8 de la Piedad en la margen del referido Rio Grande de Lerma: su poblacion no escede de 2.000 indios.

La iglesia parroquial es de bóveda, bastante decente, y está habilitada por el venerable cabildo de todos los paramentos y vasos sagrados necesarios para el culto: aun existen en ella algunas pinturas que donó el Sr. Quiroga. Su retrato lo cuidan mucho los indigenas, y respetan altamente su memoria.

Los indios tienen dos escuelas para ambos sexos que se costean con los productos de algunos terrenos de comunidad. Estos son muy fértiles, y producen maiz, trigo, frijol, frutas y legumbres.

Santa Fé depende en lo civil del partido de Purépero: su caserío es pobre é irregular: su situacion geográfica es á los 20° 18' de latitud y 2° 30' de longitud del meridiano de México.

El rectorado linda con los curatos de la Piedad, Angamacutiro, Pénjamo y Purépero: su aréa es de cinco leguas cuadradas.

TLASASALCA.

Poblacion antiquísima formada por los indios tarascos mucho tiempo antes de la invasion de este territorio por las fuerzas de Nuño de Guzman el año de 1529.

Los Franciscanos, capellanes del ejército de este conquistador bautizaron á los

indios de esta comarca: el Illmo. Sr. Quiroga, fundó ahí un curato secular que comprendia á los pueblos de la Piedad y Purépero que hoy son curatos independientes: el primero lo separó el Illmo Sr. Elizacochea el año de 1748: el segundo el Illmo. Sr. Munguía en 1853.

En 1592 promovieron los vecinos trasladar la poblacion al lugar donde hoy existe por ser mejor la temperatura y por la abundancia de agua y pastos: el virey D. Luis de Velasco, oido el dictámen del corregidor D. Alonso de Horta y del beneficiado D. Miguel del Valle, comisionó al primero y al teniente del corregimiento Manuel Bravo para que mudasen la poblacion al sitio que hoy ocupa. Esta orden existe en el archivo general de la nacion y tiene la fecha de 13 de Abril de 1593: como se trataba entonces de reducir á los indios á congregacion con el fin de civilizarlos y hacerles aprender la doctrina cristiana, se unieron á Tlasascalca los vecinos de los antiguos pueblos de *Santiago*, *Patagéo*, *Aramutaro*, *Jaurio*, y *Capatacutiro* con los que se formó la nueva poblacion. Se halla ésta situada á siete leguas de Zamora, 8 de la Piedad y 34 de Morelia á los 2° 25' de longitud y 2° 1' 30" de latitud, cerca de un manantial de agua dulce y cristalina que cae de una elevacion de mas de 70 varas sobre las fértiles llanuras de la comarca. Es muy sensible que los labradores no aprovechen como deben ni la abundancia, ni la potencia de estas aguas que al fin van á perderse en la ciénega que circunda la ciudad de Zamora.

Las leyendas de esta comarca refieren que el año de 1583, el cura de esta parroquia Lic. D. Francisco Tabera vendió á uno de sus feligreses el rancho del *Salitre* de que le hizo donacion un tal Pedro de Atienza: que el párroco falleció sin fir-